

El riesgo del síndrome holandés

septiembre 21, 2010 | Categoría: [Opinión](#) | [Ver el índice completo de la Edición Nro 835](#)

Por *Ernesto Bernal* (*)

Nuestro país posee una mayor dotación relativa de recursos naturales respecto de otros factores productivos. ¿Puede ser perjudicial que Bolivia se especialice en la exportación de recursos naturales?. Específicamente en minerales y gas natural. ¿Bolivia tendrá eventualmente en el largo plazo un menor crecimiento económico?.

Nuestro país posee una mayor dotación relativa de recursos naturales respecto de otros factores productivos. ¿Puede ser perjudicial que Bolivia se especialice en la exportación de recursos naturales?. Específicamente en minerales y gas natural. ¿Bolivia tendrá eventualmente en el largo plazo un menor crecimiento económico?.

Nuestro país posee una mayor dotación relativa de recursos naturales respecto de otros factores productivos. ¿Puede ser perjudicial que Bolivia se especialice en la exportación de recursos naturales?. Específicamente en minerales y gas natural. ¿Bolivia tendrá eventualmente en el largo plazo un menor crecimiento económico?.

Este artículo contiene una descripción y análisis del fenómeno que se conoce como enfermedad holandesa, y cuya discusión en el análisis económico comenzó hace tres décadas. La teoría del síndrome holandés se refiere al efecto que sobre la economía de un país tiene un auge exportador importante, basado generalmente en el descubrimiento de recursos primarios exportables o en un aumento de sus precios. La mayor exportación de recursos naturales suele provocar efectos desfavorables sobre otros sectores de la economía.

Este artículo contiene una descripción y análisis del fenómeno que se conoce como enfermedad holandesa, y cuya discusión en el análisis económico comenzó hace tres décadas. La teoría del síndrome holandés se refiere al efecto que sobre la economía de un país tiene un auge exportador importante, basado generalmente en el descubrimiento de recursos primarios exportables o en un aumento de sus precios. La mayor exportación de recursos naturales suele provocar efectos desfavorables sobre otros sectores de la economía.

Este artículo contiene una descripción y análisis del fenómeno que se conoce como enfermedad holandesa, y cuya discusión en el análisis económico comenzó hace tres décadas. La teoría del síndrome holandés se refiere al efecto que sobre la economía de un país tiene un auge exportador importante, basado generalmente en el descubrimiento de recursos primarios exportables o en un aumento de sus precios. La mayor exportación de recursos naturales suele provocar efectos desfavorables sobre otros sectores de la economía.

La existencia en la economía de un país con "e;salud externa y enfermedad interna"e;, es causada por el auge exportador. Tiene como principal consecuencia desfavorable el menor crecimiento que éste suele provocar en algunos sectores que producen otros bienes transables.

La existencia en la economía de un país con "e;salud externa y enfermedad interna"e;, es causada por el auge exportador. Tiene como principal consecuencia desfavorable el menor crecimiento que éste suele provocar en algunos sectores que producen otros bienes transables.

Se analiza este fenómeno con un modelo de tres sectores: a) un sector productivo de bienes transables dinámico o líder, cuyo producto se exporta en parte importante y además representa una fracción relevante de las exportaciones; b) un sector productivo de bienes transables "e;rezagados"e; con subsectores que en un caso sustituyen importaciones y en otro caso exportan su producción, y c) un sector productivo de bienes no transables.

El sector transable líder con mayores exportaciones suele atraer hacia este sector recursos productivos y, además, provocar una apreciación real de la moneda local. Los recursos atraídos por el sector en auge y la caída del tipo de cambio real tienden a causar una disminución del crecimiento del sector transable rezagado, debido al mayor costo de algunos factores productivos y a los menores precios relativos que enfrenta, con la consiguiente menor rentabilidad de capital invertido en este sector. Las utilidades mayores del sector transable líder se reflejan en general en un crecimiento más dinámico de ese sector y del sector no transable. Esta evolución dispar de los sectores productivos es la característica básica del Síndrome Holandés. El auge exportador suele ser de corto o mediano plazo, pero los efectos sobre el crecimiento general de la economía resultan ser más duraderos y eventualmente perjudiciales para el desarrollo de largo plazo de un país que se especializa en la exportación de recursos naturales.

El mecanismo del síndrome holandés en las economías es el siguiente: El aumento del precio internacional de las materias primas genera una expansión de la oferta de divisas lo cual induce a una apreciación de la moneda: esta apreciación cambiaria reduce el nivel de competitividad de la economía doméstica, lo cual desincentiva la producción local de bienes transables (sector industrial). La maldición de los recursos naturales, a mediano plazo, es la causa de la desindustrialización.

Las opciones de política económica que se pueden adoptar para hacer frente al Síndrome y sus consecuencias en nuestro país, van desde dejar que las fuerzas del mercado afecten los precios relativos y a la asignación de recursos, hasta medidas expresas de protección a los sectores perjudicados.

Entre las principales políticas cambiarias para enfrentar este fenómeno podemos mencionar las siguientes: a) Ajuste automático vía variación del tipo de cambio real; b) Tipo de cambio nominal fijo y esterilización del dinero emitido, por adquisición de moneda extranjera por el Banco Central y; c) Tipo de cambio nominal flotante

Otras políticas distintas a la cambiaria que las autoridades de gobierno podrían aplicar, para enfrentar los problemas producidos por el Síndrome Holandés, tomando en consideración la eficiencia económica, son: a) El perfeccionamiento del mercado de trabajo; b) Apertura de la cuenta de capitales y; c) Estrategias de desarrollo sectorial.

[Ver el índice completo de la Edición Nro 835](#)